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新华社记者：新一届政府面临着艰巨繁重的

任务，各方面也寄予很高的期许，这对于政府的

履职能力、工作作风都提出了新的要求。请问新

一届政府在加强自身建设方面有哪些考虑？

李强：确实，如你所说，新的使命任务，对我们
提出了新的更高要求。我们打算，以新一轮政府
机构改革为契机，切实加强政府自身建设，进一步
转变职能、提升效能、改进作风。突出抓四件事：

一是大兴调查研究之风。我长期在地方工
作，有一个很深的感受：坐在办公室碰到的都是
问题，深入基层看到的全是办法。高手在民间。
我们要推动各级干部多到一线去，问需于民、问
计于民，向人民群众学习，真正帮助基层解决实
际问题。

二是扎实推进依法行政。政府工作必须在

法律框架内进行，所有行政行为都要于法有据。
要进一步加强法治政府建设，不断提高运用法治
思维、法治方式解决问题的能力。

三是提高创造性执行能力。各级政府部门
和公务人员，都要有服务意识、发展意识，特别是
在履行审批、管理职能时，不能光踩刹车、不踩油
门；不能尽设路障、不设路标；凡事要多作“应不
应该办”的价值判断，不能简单地只作“可不可以
办”的技术判断。要坚决反对一切形式主义、官
僚主义，真正做有创造力的执行者。

四是坚决守住廉洁底线。我们将始终以严
的标准、严的措施抓好廉洁政府建设，对一切腐
败行为一定要零容忍。每一位政府工作人员都
要自觉接受监督，真正做到忠诚、干净、担当。

（据新华网）

（上接A02版）

制定完善不同情景下的疫情应
对预案

乌兹别克斯坦《人民言论报》记者：
国际上有些人质疑，相比于其他国家，中

国在防疫上实施了两年多的严控，是否

确有必要？应对未来可能出现的新一波

疫情，中国作了哪些准备？

李强：疫情三年，中国人民在中国共
产党的坚强领导下，同心抗疫，现在已经
取得重大决定性胜利。三年多来，我们
始终坚持人民至上、生命至上，坚持科学
精 准 防 控 ，因 时 因 势 优 化 调 整 防 控 措
施。在病毒致病力较强的阶段，我们果
断实施“乙类甲管”，有效保护了人民生
命安全和身体健康，也为疫苗和药物研
制、疫苗接种普及等争取了宝贵时间。
随着病毒致病力减弱和我国防治能力提
高，我们对防控措施作了一系列优化调
整 ，适 时 进 行 了 转 段 ，实 施 了“ 乙 类 乙
管”。中国这样一个人口众多、发展不平
衡的大国，用不到两个月的时间实现了
疫情防控平稳转段，较快恢复了经济社
会正常秩序，是很了不起的。实践证明，
我国疫情防控的各项策略措施是完全正
确的，防控成效是巨大的。

人类与病毒的斗争是一个长期历史
过程。当前新冠疫情传播的风险仍然存
在，我们将及时研判，做好预测预警，并
制定完善不同情景下的疫情应对预案，
不断加强医疗卫生服务体系建设，加快
疫苗和药物的研发，加强与国际社会的
合作和协调，共同维护人类健康福祉。

确保 14亿多中国人的饭碗牢
牢端在自己手中

人民日报记者：全面建设社会主义

现代化国家，最艰巨最繁重的任务仍然

在农村。请问总理，本届政府在推进乡

村振兴上有哪些考虑？对保障中国粮食

安全有哪些举措？

李强：中国是一个农业大国，现在还
有近 5 亿人常住在农村。没有农业农村
现代化，社会主义现代化是不全面的。
在去年底召开的中央农村工作会议上，
习近平总书记对建设农业强国、做好“三
农”工作、推进乡村振兴作出了全面部
署。我们要按照要求抓好各项任务的落
实。

就乡村振兴来讲，下一步在具体工
作中，我感到要突出三个关键词：一是全
面。不光是发展经济，而是要全面彰显
乡村的经济价值、生态价值、社会价值、
文化价值。二是特色。要因地制宜，打
造各具特色的乡村风貌，保护和传承好
地域文化、乡土文化，不能千村一面。三
是改革。要通过深化农村改革来促进乡
村振兴，广大农民是乡村振兴的主体，必
须充分调动他们的积极性，要让他们积
极参与改革，并更好分享改革发展成果。

刚才你还提到粮食安全问题。我国
粮食产量连续 8 年超过 1.3 万亿斤，总体
上粮食安全是有保障的，我们将抓住耕
地和种子“两个要害”，不断提高粮食生
产能力。我这里特别想跟农民朋友们说
句话，政府所有支持粮食生产的政策只
增不减，鼓励大家多种粮，确保 14 亿多中
国人的饭碗牢牢端在自己手中。

中美合作大有可为，围堵打压对谁都没有好处

中阿卫视记者：当前，地缘政治摩擦和去全

球化加剧，中美关系紧张对立，虽然中国一直强

调坚定不移推进改革开放，但外资外企依然难以

安心经营，有的开始考虑撤离。请问，中国的对

外开放政策会有变化吗？您如何看待当前的中

美关系及其改善前景？

李强：今年是中国改革开放 45 周年，改革开
放发展了中国，也影响了世界。从我掌握的情况
看，绝大多数外资企业依然看好在华发展前景，
去年，中国实际使用外资 1890 多亿美元，创历史
新高，比三年前增加了近 500 亿美元。这说明，
中国依然是全球投资高地。

对外开放是我们的基本国策，无论外部形势
怎么变，我们都将坚定不移向前推进。我这里特
别想说一说中国国际进口博览会，进博会的举办
充分说明，开放的中国大市场是各国企业发展的
大机遇。

今年，我们还将对接高标准国际经贸规则，

进一步扩大开放。中国开放的大门会越开越大、
环境会越来越好、服务会越来越优。开放的中国
欢迎大家来投资兴业。

有关中美关系的具体问题，秦刚外长在前几
天的记者会上已经作了阐述，我不再多作重复。
当前重要的是，把习近平主席同拜登总统去年
11 月份会晤时达成的一系列重要共识，转化为
实际政策和具体行动。

我知道，这几年在美国国内有些人在炒作两
国“脱钩”的论调，有时还很热，但我不知道到底
有多少人能真正从这种炒作中受益。据中方统
计，去年，中美贸易额近 7600 亿美元，创下历史
新高。中美两国经济你中有我、我中有你，彼此
都从对方的发展中受益。我去年大部分时间是
在上海工作，接触了不少包括美资在内的外企高
管，他们都告诉我看好上海、看好中国。这些都
表明，中美可以合作、也应该合作。中美合作大
有可为，围堵、打压对谁都没有好处。

关于中美关系

坐在办公室碰到的都是问题，深入基层看到的全是办法

关于政府自身建设

关于疫情防控

关于粮食安全

台湾联合报记者：大陆方面表示，将始终关

爱、尊重、造福台湾同胞。随着大陆疫情防控措

施的调整和优化，两岸民众都希望能够尽快全面

恢复两岸的正常交流和往来。请问大陆方面在

推动两岸经济文化合作交流以及人员往来方面

有何规划？

李强：两岸同胞是一家人，血浓于水，打断骨
头连着筋。我们将在一个中国原则和“九二共
识”的基础上，继续推动两岸经济文化交流合作，
要让更多台胞、台企来大陆，不仅愿意来，而且能
融得进，有好的发展。

当前，早日实现两岸同胞正常往来，恢复各领
域常态合作，是大家的共同期望，需要共同努力。

香港凤凰卫视、凤凰网记者：这几年，香港实

现了由乱到治的根本性转折。香港稳定下来了，

发展问题又摆在了眼前。随着世界政经局势和

环境的变化，有评论认为现在港澳的竞争力弱化

了。请问，您如何看待港澳未来的发展前景？中

央政府下一步还会有哪些措施支持港澳发挥自

己的优势和特点，实现更好的发展？

李强：中央政府始终高度重视发挥香港、澳
门的优势和特点。回归以来，在国家的支持下，
香港国际金融、航运、贸易三大中心地位得到了

巩固和提高，澳门作为旅游休闲中心享誉世界。
近年来，受各种因素影响，香港、澳门经济发

展遇到一些困难，但这是暂时的困难、发展中的
困难。中央政府将全面准确、坚定不移贯彻“一
国两制”方针，全力支持香港、澳门融入国家发展
大局，全力支持香港、澳门发展经济、改善民生，
全力支持香港、澳门提高国际竞争力。有祖国作
坚强后盾、有“一国两制”的制度保障，香港、澳
门的地位和作用只会加强，不会削弱。香港、澳
门的明天一定会更加美好！

关于港澳发展前景

香港澳门的地位和作用只会加强不会削弱

关于两岸往来

早日实现两岸同胞正常往来，需要共同努力
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聊天室

关 注嗨，大家好！今天，株洲网事聊天室又和大家见面
了，我是本期主持人徐不曾，欢迎您扫描二维码加入我
们，一起聊柴米油盐，聊喜怒哀乐，聊各种有意义或者有
意思的事。

近日，一个新的网络流行语“脱掉了孔乙己的长衫”
冲上了热搜。原来“脱掉了孔乙己的长衫”指的是一个
人放下对光鲜亮丽工作岗位的无限追求。现在正值求
职季，这条流行语也因此击中了不少求职者的心理，从
而大范围传播开来。

“学历不仅是敲门砖，也是我下不来的高台，更是孔
乙己脱不下的长衫。”

“如果我没有读过书，我可以找别的活做，可我偏偏
又读过书。”

“如果我没有上过大学，那我一定心安理得地去打
螺丝，可是没有如果。”

这让小编想起不久之前“中传硕士曾在火锅店当保
洁”的新闻，新闻主人公弯弯和超超将近三十岁，名校出
身的她们“高开低走”，弯弯毕业 5 年换了 12 份工作、存
款不足 5 千元，而超超大龄跨专业考研、中传硕士毕业却
不断失业、从头学画画、去火锅店干保洁……

面对看起来有些“失败”的人生，两个女孩接受采访
时说：“我们以坦然和快乐的态度面对失败，也许能让大
家觉得自己也可以喘口气，不用活在一个标准体系里。”

本期的株洲网事聊天室，我们一起来聊聊择业与就
业、工作与生活的话题。

利得三：我前几天才过了 30 岁的生日，同龄人早就
买车买房结婚生娃，而我无房无车没有女朋友，自己工
资只够养活自己。我不是嫉妒别人过得好，更不是内涵
别人偷偷努力，只是突然之间正视了自己的碌碌无为，
一旦承认自己是个废物，人生突然就变得开阔了，我现
在专注在自己感觉兴趣的事上，踏踏实实朝前走，不着
急不慌张，保持松弛感，吃好饭，睡好觉，搬好砖，挣点小
钱，照顾好家人。

凝粟：我执着于进入到体制内，是因为之前的工作
强度很大，很消耗自己，感觉是个吃年轻饭的工作，所以
一直是一边工作一边备考，后面结婚怀孕了，适应不了
工作节奏，就索性就辞职养胎备考。在家坐月子的时
候，我状态变得极差，没有社交，没有娱乐，自己也开始
否定自己，感觉自己都要抑郁了。孩子断奶以后，我就
出去找了新工作，下周就要入职了。我也不后悔自己做
的这些决定，毕竟尝试也是需要勇气的。

人生在世：现在有个很奇怪的思想，认为体力劳动
是低贱的。我想说劳动不分高低贵贱，职业没有三六九
等，株洲是一个工业城市，我们当时觉得最好的工作，就
是回到父母工作了一辈子的工厂里。我们给教育附加
了太多的责任，把上大学跟好工作直接给画上了等号。
我接纳自己的孩子是一个平凡的普通人，因为我也是一
个平凡的普通人。我希望她健康快乐就好，人生不如意
十之八九，要学会用平常心去为人处世，生活也就不会
那么辛苦了。

“孔乙己长衫”之所以引起网络关注，其实是反映了
很多人在就业过程中出现“期望匹配不上现实”的困
境。年轻人从刚毕业时意气风发，经历了激烈竞争、疯
狂“内卷”，最后发现工作条件与自己预期相差甚远，开
始焦虑，陷入“精神内耗”。其实脱下“长衫”并不意味着
低人一等，而是与自己和解，接受自己的普通。有时候，
敢于在忙碌焦虑的生活中，承认自己的平凡，也是一种
勇敢与鼓舞。但是接受自己的普通并不意味着就是躺
平，相反，以平常心去面
对挫折，才能更快乐地继
续去努力，才能更快乐地
去生活。世俗的眼光，不
应该成为衡量我们活得
是否成功的标准。走出
成功学的鸡汤误区，脚踏
实地地过好自己的生活，
不失为一种人生乐趣。

◀
扫
码
加
入
聊
天
室
。

“脱掉了孔乙己的长衫”，你怎么看
是躺平摆烂？还是学会接纳当下的自己？
主持人/徐不曾

热 搜
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▲扫码观看视频。
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近日，株洲一男孩
在健身器材上玩耍，不
料一个踉跄腿卡进器
材空隙，怎么使劲都出
不来。消防员赶赴现
场施救，救援过程中，
卡腿男孩的伙伴们举
着手机围观高呼“快录
视频”。隔着屏幕都能
感受到卡腿娃的尴尬
啊，幸好救援人员小心
剪切帮他解了围。

经过两个多月的艰苦蹲守和缜密
侦查，茶陵县公安局下东中心派出所
民警3月8日凌晨3时许将蒙面大盗
徐某某抓获。犯罪嫌疑人盗窃手法
堪称专业，供称是从电影中自学的。

昨天你被堵路上了吗？据了
解，一起交通事故导致庐山路早高
峰大堵车。小编提醒各位驾驶员
朋友，遇上堵车不要乱挤乱插，容
易引发次生事故。

聚 焦


